



Foto: <http://www.picstopin.com/>

La nueva visión geopolítica del Perú

✦ Capitán de Navío
Carlos Arturo Rojas Leo
Articlista invitado Escuela Naval del Perú

La Política como ciencia y arte de lo posible desde sus bases más intrínsecas establecidas por Aristóteles, y consecuentemente desde la aparición del hombre en la tierra, ha sido sin lugar a dudas el elemento básico para la conducción de organizaciones humanas, estableciéndose como el punto de apoyo de iniciativas buenas o malas para tal fin.

Hablar de política es muy complejo porque, es con el devenir de esta funcionalidad que el ser humano mueve al mundo. No podemos por ende hablar de política sin hablar de Estado; entonces, si llevamos este concepto de política a un análisis más detallado dentro del concepto de Estado, es fácil darse cuenta que la relación del binomio espacio¹-- poder² como elementos integrantes del concepto Estado, juegan un rol importantísimo en esta asociación y porque no, marcan una influencia observable al ser proyectados al término *Geopolítica*.

Siendo más puntuales para el análisis del caso peruano, no hay tal vez en América Latina país que haya perdido tanto espacio soberano antes y después de su constitución como república. Siendo optimistas, el Perú ha perdido poco o más del espacio continental que hoy día ostenta, evidenciando en estas pérdidas, errores en temas de manejo de política, falta de prospectiva y cómo no, ejecución de políticas erróneas que determinaron estos resultados. Al citar al filósofo chino Confucio al referirse a la historia: "quien no conoce la historia vive en el pasado", debemos los peruanos evaluar los conocimientos y experiencias de hechos históricos, los cuales nos obligan a extraer las enseñanzas adecuadas para no cometer

este mismo tipo de caídas que tanto pueden afectar a una nación.

Visión contextual

Ahora bien, habiendo examinado rápidamente la constitución del término Estado y de cada uno de sus componentes a efectos de darles una valoración que nos permita inferir una nueva política que potencie el uso de la geografía en provecho del Estado peruano y de sus intereses, revisemos cuáles serían los objetivos de atención en un ámbito espacio-poder para el Perú.

En primer lugar, el Perú se encuentra

.....
"... para el análisis del caso peruano, no hay tal vez en América Latina país que haya perdido tanto espacio soberano antes y después de su constitución como república".

geoestratégicamente posicionado en Sudamérica, ubicándose con base en este atributo geográfico, en una posición de potencia central en este continente al igual que Brasil. Haciendo un rápido análisis de esa potencialidad, si a este grupo de potencias centrales por acción centrípeta se logra la adhesión de Bolivia consolidándose este núcleo, estos tres Estados representarían el 62% del territorio continental sudamericano abarcando a su vez el 63% de la población que lo habita.

En segundo lugar, la posición geográfica del Perú lo acoge en dos grandes espacios regionales mundiales. El primero el hemisferio Pacífico, aceptado hoy como el espacio de poder del tercer milenio y el segundo, el continente sudamericano, espacio en el mundo actual que aún no tiene alguna potencia militar con capacidad nuclear.

1 Entendemos en este ensayo qué espacio es la aglutinación de los espacios de tierra y de mar de soberanía del Estado peruano.

2 <http://www.reeditor.com/columna/5167/23/politica/nacional/la/eleccion/una/nueva/dinamica/poder>; Artículo: La elección e una nueva dinámica del poder; Guillermo Vásquez 27 junio 2012; Poder según definición de Max Weber, es "la posibilidad de imponer la voluntad propia al comportamiento de otras personas"; consulta 15 de agosto.

En tercer lugar, el Perú cuenta con el 95% de los microclimas existentes en el mundo, tiene el mar más rico del planeta, posee el 16% del bosque húmedo más grande del orbe y dispone de más de cinco mil kilómetros de ríos navegables lo cual le da un inmenso potencial de desarrollo en estos aspectos geográficos.

En cuarto lugar, es también importante mencionar que en el Perú se pueden desarrollar actividades agrícolas los doce meses del año, el país posee una gran biodiversidad y se tiene la existencia comprobada de minerales de todo tipo.

.....
"Perú se encuentra geoestratégicamente posicionado en Sudamérica, ubicándose con base en este atributo geográfico, en una posición de potencia central en este continente al igual que Brasil".
.....

Entonces -vistos rápidamente- y sin mayor nivel de detalle los puntos de atención del Perú en un ámbito espacio-poder, se observa claramente un gran poder latente y una no menor potencialidad de recursos, lo cual nos lleva a una inevitable pregunta previa antes de abocarnos al desarrollo de la nueva visión geopolítica de Perú; porque el Perú es todavía un país subdesarrollado ¿si dispone de los medios naturales para desarrollar una excelente geopolítica que lo conduzca al desarrollo como una de sus mejores y mayores políticas públicas para tal fin?

La respuesta es muy simple y casi paradójica; se encontró como réplica a tal consulta, que el sistema educativo peruano por generaciones proporcionó de manera continuada al ciudadano, una visión fatalista y eurocéntrica del país³, considerando desde

3 Teoría de Sir Hartford McKinder: "Quien domina la Europa Oriental-Rusia, controla el corazón continental; quien domina el corazón continental, controla la isla mundial; quien domina la isla mundial, controla el mundo"

el siglo XVI en la vida nacional a Europa, como el centro del mundo.

Adicionalmente y tal vez por temas propios de la vida republicana y falta de prospectiva política en aspectos de definición de fronteras, paradójicamente el sistema educativo peruano tampoco enseñó⁴ adecuadamente los límites marítimos del país con Chile, lo cual acarrea al día de hoy, tal vez el último problema de geopolítica relacionado con fronteras que enfrenta el Estado peruano con el Estado chileno en la Corte Internacional de La Haya. Estos dos puntos sin lugar a dudas, cada uno en su respectivo nivel de compromiso y en su respectivo nivel de afectación en la nacionalidad del poblador peruano, reflejan la importancia de lo adecuado de un manejo coherente de una política de Estado para el desarrollo de un país conforme lo inferimos en el primer párrafo de este artículo.

Los retos del cambio

Sin embargo como todo en la vida, el mundo es dinámico y este nos ha presentado nuevos escenarios en donde el Estado peruano debe adecuarse en función de sus intereses y sus capacidades. Es por ello que, como consecuencia del fin de la Guerra Fría se evidenciaron una serie de cambios geopolíticos en el mundo, construyéndose lo que más de un autor denominó la conformación de las potencias de primer y segundo orden; lo cual no son otra cosa que los Estados que por sus niveles de desarrollo y proyección indubitablemente encabezarán los niveles de progreso en las próximas décadas.

Circunstancialmente –y en beneficio propio del Perú- la mayoría de estas potencias se encuentran ubicadas en los grandes espacios regionales de interés nuestro:

4 <http://elcomercio.pe/actualidad/1507937/noticia-ministra-salas-limites-peru-no-tendran-mas-errores-libros-escolares>; Artículo: Ministra Salas: se evitará qué límites del Perú tienen errores en libros escolares; 16 septiembre 2013; Consulta 10 agosto del 2013.



Foto: <http://www.intejexperiences.com/>

el hemisferio pacífico y el continente sudamericano, lo que evidencia ante tales argumentos de dinámica de cambio y de ubicación geográfica, la necesidad de transformar la visión descriptiva, lineal, restringida y carente de interpretación o aplicación geopolítica de lo que representa la ubicación geográfica del Perú en el mundo hasta hace pocos años.

De ahí que el interrogante a responder se cifre en ***¿Qué se necesita entonces para la generación de una nueva visión geopolítica del Perú en función a su ubicación en el mundo?***

Lo primero que mencionamos aquí fue el valor del binomio espacio-poder dentro del concepto Estado y su vinculación al término Geopolítica. Veamos ahora cómo

ese binomio cobra vital importancia en nuestro análisis.

Para desarrollar una visión geopolítica es de carácter fundamental disponer en primer término, de una conciencia marítima nacional tanto en aspectos de espacios como de poder; partamos de la afirmación según la cual, la conciencia es la resultante de un conocimiento exacto y reflexivo de las cosas; es por ello que el interés por algo en particular tanto en su forma de empleo como en su conocimiento propiamente dicho surge evidentemente de su conocimiento. De aquí podemos deducir que solo empleamos las cosas que interiorizamos y cuánto más las exploramos más las valoramos; se deriva en consecuencia la importancia de tener

un conocimiento exacto y reflexivo de lo que se quiere utilizar adecuadamente.

Entonces, después de este breve pero reflexivo análisis, salta a la luz la primera pregunta a resolver antes de definir una nueva visión geopolítica; ¿hemos los peruanos desarrollado una real conciencia marítima la cual nos permita desarrollar una adecuada visión geopolítica del mar?; la respuesta en el pasado era definitivamente no, ya que desde el idelario colectivo que nacía en la escuela, el mar era solamente visto como una frontera al oeste del territorio continental, en donde este espacio natural se definió primero como propio hasta las 200 millas⁵ y luego cayó a un tema de estándar internacional bajo el concepto de la Zona Económica Exclusiva con un alcance jurisdiccional del orden de las 12 millas y una posterior interpretación de soberanía hasta las 200 millas iniciales con determinadas características en foros internacionales. Esto, al ser no trasmitado o

si se quiere mal transmitido en la escuela, dejaba nuestra propiedad sobre el mar en un estatus de posiciones encontradas e indefinidas, como lo materializamos en párrafos precedentes con el ejemplo del tema educativo en el diferendo marítimo con Chile.

Entonces ¿qué necesitamos para desarrollar en primer término nuestra conciencia marítima nacional que nos permita ser empleada en una concepción geopolítica mayor?

Sin lugar a dudas debemos potenciar el conocimiento exacto y reflexivo de los intereses marítimos del país, interiorizando las capacidades y potencialidades del mar como fuente de recursos y bienestar de la población nacional, haciendo del mar un interés nacional del cual se debe tener una visión integral y racional del mismo.

Vista entonces la conciencia marítima como tal y su importancia de cara a un nuevo concepto de geopolítica del Estado peruano a la luz de las circunstancias no

5 Tesis unilateral presentada por el Perú durante el Gobierno del Presidente José de la Riva Agüero; luego acogida por Chile y Ecuador y el resto de la comunidad internacional.

Foto: Gráfico creado por Jaime Raúl Castro Contreras



tan favorables descritas en este ámbito -sobre todo en aspectos educativos- y, en función a la dinamicidad del mundo actual, podemos ya exponer la nueva visión geopolítica de Perú, la cual data del año 2005 y es un desarrollo del académico peruano Jaime Raúl Castro Contreras⁶, quien luego de 14 años de docencia y de innumerables ejercicios prospectivos, logró plasmar en el Libro Blanco de la Defensa del Perú en el año 2005 la nueva visión geopolítica del Estado peruano.

Posteriormente y de manera complementaria a este nuevo enfoque de acuerdo con iniciativa estatal, también quedó especificado en la Directiva de Seguridad y Defensa Nacional Nro 01-2010 /CSN⁷, la obligatoriedad de impulsar la enseñanza de conceptos de Seguridad Nacional en todos los niveles del sistema educativo nacional.

Nueva Visión Geopolítica del Perú

Los hechos y los recursos demuestran que el Perú es un país de enormes potencialidades capaces de convertirnos en poco tiempo en una potencia de presencia significativa en el mundo; en este sentido cabe resumir lo que es el Perú desde un punto de vista geopolítico, -es decir- desde el ángulo de los múltiples usos racionales que se pueden realizar de los recursos existentes hasta las ventajas que proporciona la ubicación del Perú en el continente y en el mundo.

En esta nueva perspectiva aplicada a los asuntos de desarrollo, Seguridad y Defensa

6 Sociólogo egresado de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos y del Curso de Defensa Continental del Colegio Interamericano de Defensa (1984-1985). Director General de Política y Estrategia (2004) en el Ministerio de Defensa, Vice-ministro de Defensa (2005). Subdirector de la Dirección Nacional de Inteligencia (DINI-2007-2009). Egresado del Centro de Estudios Hemisféricos de Defensa. Profesor del Centro de Altos Estudios Nacionales CAEN

7 Párrafo V, Subpárrafo c inciso 9 Directiva de Seguridad y Defensa Nacional Nro 01-2010 /CSN

Nacional, el Perú geopolíticamente se define como un país⁸:

marítimo, andino, amazónico, bioceánico, con presencia en la Antártida, en el que en cada lecho que la naturaleza le ha dado, cuenta con una riqueza inconmensurable

marítimo, al tener un acceso directo al mar a través de un litoral de más de tres mil kilómetros, con recursos de todo tipo

.....

“... tal vez por temas propios de la vida republicana y falta de prospectiva política en aspectos de definición de fronteras, paradójicamente el sistema educativo peruano tampoco enseñó adecuadamente los límites marítimos del país con Chile, lo cual acarrea al día de hoy, tal vez el último problema de geopolítica relacionado con fronteras que enfrenta el Estado peruano con el Estado chileno en la Corte Internacional de La Haya”.

.....

que hacen del Perú un país de enorme potencial pesquero

andino, porque a través de la cordillera de los Andes estamos unidos a otros países vecinos de similares características

amazónico, porque contamos con bosques naturales y una biodiversidad que también compartimos con países vecinos

bioceánico, porque la proyección internacional del río Amazonas nos comunica con el Océano Atlántico y con otros continentes, y porque además el Perú está **presente en la Antártida** como una expresión de su proyección continental.

Estas consideraciones se derivan de manera particular de la potencialidad geográfica del Perú, la cual nace del reconocimiento de las siguientes características:

8 Tomado de la Web www.geopolitica.com.pe: Consulta 16 agosto 2013.

Dentro del globo terráqueo, el país se encuentra ubicado en la región Central y Occidental de la América del Sur es colindante y partícipe del mar a través de un litoral de 3,080 kilómetros de extensión, y está conformado por cuatro regiones naturales: el mar, la costa, la sierra y la selva; los mismos que se vinculan por sus características acuáticas o marítimas y sirven de nexo con el resto del continente en las cuatro direcciones cardinales: nortesur y este-oeste por su posición marítima en Sudamérica, el Perú es el acceso principal hacia la Cuenca del Pacífico para los países del Atlántico Sur que no tienen acceso a él, es el caso de Brasil, Argentina, Bolivia,

.....
"Sin lugar a dudas debemos potenciar el conocimiento exacto y reflexivo de los intereses marítimos del país, interiorizando las capacidades y potencialidades del mar como fuente de recursos y bienestar de la población nacional, haciendo del mar un interés nacional del cual se debe tener una visión integral y racional del mismo".
.....

Paraguay y Uruguay porque en una alianza estratégica con Brasil se constituye en una plataforma física que une a los Océanos Pacífico y Atlántico y a otros continentes nuestra geografía andino-amazónica hace que los ríos navegables interconecten las Cuencas Internacionales del Amazonas, del Orinoco y del Plata su territorio está ligado a la Antártida por la proyección de nuestras costas hacia el sur y la referencia de este continente sobre la riqueza de nuestro mar y la particularidad del clima la ubicación del Perú en la zona ecuatorial le proporciona ventajas para la comunicación satelital y la exploración y explotación del espacio aéreo tanto en su zona marítima como continental.

Finalmente, es importante resaltar la importancia geopolítica y la utilidad geoestratégica de toda esta nueva tesis que nace de aprovechar la ubicación del Perú en el mundo y en el continente.

Esta nueva representación expresa una actitud dinámica y proyectiva desde el Perú hacia el mundo, muy por el contrario a la anterior tesis de la geopolítica peruana que giraba en torno al concepto de un país complejo y de difícil acceso por una geografía muy cerrada y difícil. El nuevo enfoque es observar al mundo desde el Perú y de allí en adelante desarrollar las potencialidades económicas que existen en cada uno de nuestros escenarios geográficos, las cuales consoliden nuestro desarrollo y poder en la región.

Conclusión

Queda sobradamente demostrada la importancia que ha tenido la geopolítica en la vida republicana de las naciones sudamericanas. De igual forma nos queda en clara evidencia la dinámica del manejo del tema y su capacidad de convertir este tema en una Política Pública firme y sustancialmente significativa para el país. Nos queda claro también, la enseñanza de los errores cometidos hasta hace pocos años que nos limitaron seriamente a percibir una realidad mucho más promisoriosa que la simplicidad de miramos a un espejo, el cual en su momento tampoco representaba el 100% de nuestra identidad.

Los hechos y los recursos demuestran que el Perú es un país de enormes potencialidades que en un tiempo relativamente corto nos llevará a convertirnos en una potencia media de presencia significativa en el mundo; queda pues en nosotros la tarea de potenciar esta nueva visión en todos los niveles de nuestro sistema educativo, desde el ángulo de los múltiples usos racionales que se pueden obtener de los